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以色列的真正君王来了，但以色列人却在那里争论不休，他到底是君王呢，

是疯子呢，还是魔鬼。今天早上我们要来学习的这段经文可以说是达到了一个高

潮。我们甚至可以从基督在和敌人对阵时说的，永不得赦免的话里看到这个问题

有多严重。  

我们已经在《马可福音》里听到了宣告，看到了证据，神作王掌权、重建以

色列已经闯入历史，已经成为事实。基督正在做神很久以前所应许的事: 瞎子看

见，聋子听见，残疾起来，穷人有福音传给他们。基督正在一件一件地实现这一

切的应许。这是有目共睹的，但却不是异口同声地承认。《马可福音》让我们看

到一场大争战正在进行。今天的经文就是很好一个例子。假如我们在这段经文里

看不到正在发生的是何等重大之事，那么我们就会像文士们、像耶稣的家人那样，

看不到基督其人的伟大，看不到基督在此历史关头所行的大事。假如说这段经文

显示的是一场发生在两个国度之间的战争，为什么那么多的以色列人在那里断定

这位来释放他们的是他们的敌人？你可以在整卷《马可福音》里看到这种困惑。

神终于来了，来救赎、释放这个民族。但这个民族的人却把拯救者当作民族大敌。

正是这种困惑、不信，使敌友之间泾渭分明：谁是神的朋友谁是神的敌人；谁是

亲人谁是仇人；谁是神的子民谁与神为敌。这短短的几句经文里包含了对以色列

的整个历史，对整个人类历史的深远影响。 

的确有一场战争一直在继续，这场战争从创世之初就已经开始。你我都在参

与这场战争。怎样看待基督其人其事，将决定一个人站在哪一边，也决定了谁是

我们生活里的敌人。我们会发现，与我们为敌人不是我们的孩子，我们的上司，

也不是我们的配偶。与我们为敌的要不就是神自己，要不就是撒旦和他的国。但

愿我们没有站错了队。愿我们 

现在就让我们从《马可福音》3：20 开始 “耶稣进了一个屋子，众人有聚集，



甚至他连饭也顾不得吃。耶稣的亲属听见，就出来要拉他，因为他们说他癫狂

了”。 

我们看到的第一件事是神的国度彰显出来，人人都不得不作出决定:要么耶

稣是君王，要么是疯子，要么是魔鬼。我们已经在《马可福音》里看到了不少争

议，例如安息日、耶稣是谁。随着耶稣赶出污鬼与以色列领袖们发生冲突，争议

越来越大。这就迫使他们作出决定，自己站在哪一边。现在我们看到了明显的三

组人：人群、亲人、文士。人们喜欢他，人群紧紧地跟着他，甚至他连吃饭的时

间都没有。但我们马上听到耶稣自己家人对他的评估。假设你在耶稣家里长大，

现在看到他行了那么多神迹奇事，宣告说他具有单单属于神的权柄，人们开始相

信他，你会怎么想？你和你们家里的人大概会感到很紧张、很尴尬。甚至会担心

毁了这个家的名誉，因为你家的耶稣自称是弥赛亚。于是他们得出一个结论：他

疯了。他们想把他拉回去，不要在大庭广众下丢人现眼了。 

接着上场的就是文士。3：22：“从耶路撒冷下来的文士说：‘他是被别西扑

附着。’又说：‘他是靠着鬼王赶鬼”。马可说明了，这些不是那么村里的文士，

而是从耶路撒冷来的文士。他们代表了以色列宗教领袖和精英来调查的。现在屋

子里面的人们是那些愿意来跟随耶稣的，而屋子外面则是对耶稣另眼相看的家人

和这些心怀鬼胎的文士们。英国著名学者 C·S 鲁益师在他的《纯粹基督教》一

书里说：耶稣如果不是上帝的话，就是疯子、骗子。这句话不是鲁益师自己发明

的，而是两千年前马可的这段福音里的。今天我们也同样面对这个问题：耶稣是

不是他自己所宣告的那一位？这不是一个个人的意见而已，这是一个每个人都必

须面对的至关重要的决定。有一点我们必须知道：神把不愿在他儿子基督面前跪

下的都视为与他为敌的。这几年经常有些组织给我寄文章来。两个礼拜前我收到

一份新闻报道，里面有一项最近对当代年轻人的道德调查报告，让我大开眼界。

被调查的人群年龄在 18-25 岁之间。调查的目的是要想了解这一代人的道德标

准。其中有些结果令人惊奇，有一项调查特别引人注意。 问：是否应该按照基

督教的道德标准来衡量一个人的道德？答：别人相信什么，或者做什么是他的决

定。他认为什么是对的，那么对他来说那就是标准；但我认为这样或那样是对的。

换句话说，他那么做，我这么做，没有什么错对可言。没有什么绝对标准。每个

人都可以有他自己的标准。 



这种思想也正是这里人们对基督的态度。今天有些出发点很好的人说：是的，

我相信耶稣是个伟大的道德领袖，但我不喜欢那种绝对的宣告，说耶稣是唯一的

道路。 

但《马可福音》第三章的这段经文逼着我们面对这个问题：耶稣是谁？神非

常在乎人对耶稣的态度。无论是谁，无论他们的出发点如何好，凡拒绝耶稣的，

都是与他为敌的。神差遣了他儿子来，要拯救以色列，给他们自由。这里的两群

人，包括耶稣的家人和以色列的宗教领袖，都不承认他是基督，前者说他是疯了，

后者说他是魔鬼。 

我们要来看的第二点是，随着神的国往前推进，每个人都必须作出选择，是

信还是不信。基督反复地告诉人们，我所做的就是旧约里神所应许的。你若不信，

那么你就和神的救恩沾不上边。 

在法利赛人的指责之后：“耶稣叫他们来，用比喻对他们说：‘撒旦怎能赶出

撒旦呢？

你在《马可福音》里可以看到，每次耶稣召集人在一起的时候，他都是有重

要的话要教导他们。你若细心读《马可福音》的话会看到，从文士们公开不信，

说基督是被鬼附的之后，他就开始用用比喻对他们说话。在下一章我们会看到，

基督说：“他们看是看见，却不晓得；听是听见，却不明白”。这不是错误地解释

以赛亚的话，这是因为他们硬了心坚决不信，他才采用这样的方式对他们说话。 

接着他就用了以下两个比喻：“若一国自相纷争，那国就站立不住；若一家

自相纷争，那家就站立不住。若撒旦自相攻打纷争，他就站立不住，必要灭亡。

没有人能进壮士家里，抢夺他的家具；必先捆住那壮士。才可以抢夺他的家”。 

基督说，要使撒旦的国灭亡有两种方法。第一是撒旦自相攻打，他就站立不

住，就不会有争战。但现在战争还在继续，也就是说撒旦是不会把他已经在以色

列占据的赶走的。第二种打败撒旦的方法是将他捆绑起来，夺走他的东西。这就

是我在做的事情。我来了，我已经捆绑了撒旦。假如你看到我的口袋了那些属于

撒旦的东西，那么就是说我已经在夺走他的东西。这是什么意思呢？耶稣是说，

他来到以色列，看见被撒旦所糟蹋的，我就对那人说：起来，你得释放了；对那

因着人的堕落而生来瞎眼的说，你被医治了，可以看见了。 

不信是无法解释基督所行的大事的。毫无疑问，文士们不怀疑耶稣把鬼从那



被污鬼所附的身上赶出来。人人都看到那一幕，都承认那是事实。但他们认为，

那是因为耶稣是靠着鬼王赶鬼。所以说，承认这些是不够的，更重要的是相信基

督的解释。现在，基督来对他们解释，撒旦伤害了以色列，我来是把他的东西夺

走，释放那受伤害的。 

耶稣在这里的宣告有几个层面。这也是为什么《马可福音》一直在引《以赛

亚书》的话。这个捆绑壮士的比喻，很明显是来自《以赛亚书》49 章。让我们

一起来读：“勇士抢去的岂能夺回，该掳掠的岂能解救吗？但耶和华如此说：‘就

是勇士掳掠的，也可以夺回；强暴人所抢的，也可以解救。与你相争的，我必

与他相争，我要拯救你的儿女。”(以赛亚 49：24-25)。这段经文是关于以色列

被周围的强国家打败，北国的十个支派被亚述掠去，接着巴比伦又掳掠了南国的

犹大、便亚悯两个支派。神说：怎么可能有谁来帮助你们呢？你们知道自己没能

力，但我必要来帮助你们，拯救你们。 

耶稣在这里重述这个故事。以色列啊，这正是你们今天的处境。但你们所面

对的不是亚述，不是巴比伦，不是罗马帝国，你们的最大仇敌是撒旦!但不要担

心，有一位比壮士更强壮的。《以赛亚》书里很明白，那位更强壮的是耶和华。

这里，耶稣对以色列说，只要你们能信，我就是那比壮士更强壮的。 

《马可福音》一开始就让我们知道，耶稣受洗之后，立刻就到旷野，去和撒

旦一对一地争战。就像大卫对哥利亚，基督已经得胜。从那以后我们看到的是什

么？每次污鬼见到耶稣，就说：我们知道你是谁，你乃是神的圣者！你是神的儿

子。你已经赢了，我们的时候还未到，求你不要灭我们。 

《马可福音》第三章清楚地告诉我们，以色列人在魔鬼的捆绑之下。基督来

了，捆绑了魔鬼，释放那些被捆绑的。这段经文的重要性在于，撒旦已经被基督

捆绑。我们在圣经的其它地方也读到过这样的语言。《启示录》20 章说，撒旦被

捆绑一千年，为的是不让它再迷惑列国。今天也一样，撒旦仍然被捆绑。基督在

历史中大步向前，以宣讲福音来释放被捆绑的，赦免他们的罪，把他们吸引到自

己那里来。今天在坐的各位，我们都不是出生在犹太人家里，若没有基督，我们

与神的国根本无份。我们在圣约之外，被假宗教迷惑。现在各国各族的人都被吸



引进来，因为基督与撒旦一对一地斗过，已经捆绑了撒旦。并且继续捆绑它，直

到他第二次再来。 

耶稣接着在 28 节说：“我实在告诉你们：世人一切的罪和亵渎的话都可以得

赦免；凡亵渎圣灵的，却永不得赦免，乃要担当永远的罪。 这话是因为他们说：

“他是被污鬼附着的”。每次耶稣说 ‘我实在’的时候，都是非常严肃的时候。

我们大家对这句“凡亵渎圣灵的，却永不得赦免”的经文都很熟悉。我记得年轻

的时候重新回到信仰时 (注：普牧师生长在基督徒家庭)，第一次读《马太福音》，

读到这句话时，心里很害怕，不知道自己是否亵渎过圣灵。因为我知道了，这是

见很严肃的事。但是，在作出此判断之前，让我们一定要仔细看前面的那句话,

因为基督宣告了神的白白恩典“世人一切的罪和亵渎的话都可以得赦免”。这是

一个很广泛的申明，而后面的那句则是很窄的申明。并且马可还特意加上一个注

解“这话是因为他们说：“他是被污鬼附着的”。这是基督对文士的严重警告。 

这到底是什么意思呢？首先我们来看基督是从哪里引的这句话。你们大概也

能猜出那是《以赛亚书》，也就是今天早上我们读过的 63：9-10“他以慈爱和怜

悯救赎他们，在古时的日子常保抱他们，怀揣他们。他们竟悖逆，使主的圣灵

担忧；他就转作他们的仇敌，亲自攻击他们”。这里的古时当然是指第一次出埃

及，神将以色列从埃及救出，带进应许之地，但他们却悖逆，公开与住在他们中

间，带领他们的圣灵为敌，去跟从假神。于是神把他对以色列的怜悯变为敌对。

旧约先知们预言说当神来的时候，第二次领他们出埃及的时候将要发生的，正是

《马可福音》里所发生的。神的圣灵来了，浇灌以色列，旷野成为良田。那位来

拯救他们的，耶和华的灵必住在他身上（以赛亚 11：1）。神要完全更新以色列:

被捆绑的的自由；有罪的得赦免；瞎眼的看见；残疾的行走；圣灵要带领他们走

向胜利。耶稣来，宣告此胜利，但以色列却对他说，那是撒旦的工作。这个罪永

不得赦免的原因是，基督正在做的是神在历史上最后一次，也是永久的一次拯救

工作，他是以色列和所有其他民族被从捆绑中释放、得救的唯一希望。谁要是拒

绝这救恩，说还在等神的拯救，那么神说，你已经没有希望了。 

那些担心自己是否犯了《马太福音》，《马可福音》，《希伯来书》和《约翰一

书》里所警告的亵渎圣灵之罪的人请注意，神只提供了唯一的得救希望耶稣基督，



只要仰望基督，视他为你的唯一救恩，为自己的罪悔改，那么不管你曾犯过何等

严重的罪，或者正处在何等黑暗之中，你根本不用担心自己是否犯了这罪。亵渎

圣灵的罪是那些把基督在历史中所行的所教导的，说成是魔鬼的工作之人。 

耶稣之所以给出这样的定义，是因为那些文士们已经公开把他的作为定位是

魔鬼的工作。随着这场争战的继续，我们会在后面园户的比喻里看到基督的宣告：

主人要把那葡萄园从你们手里夺回，赐给别人。这是多么可怕的事啊！千万不要

和神的恩典怜悯作对。 

今天早上的最后一段经文是 3：31-35：“当下，耶稣的母亲和弟兄来，站在

外边，打发人去叫他。有许多人在耶稣周围坐着，他们就告诉他说：‘看哪，你

母亲和你弟兄在外面找你。’耶稣回答说：‘谁是我的母亲？谁是我的弟兄？’

就四面观看那周围坐着的人，说：‘看哪！我的母亲，我的弟兄。凡遵行神旨意

的人，就是我的弟兄姐妹和我的母亲了”。 

这里耶稣利用这个机会教导人，神的国是怎样国，神的国里，人与人之间的

关系是如何定义的。神的国给人带来全新的身份、全新的关系。此身份、此关系

的基础就是听从基督，相信基督。耶稣在这里指的是，你想知道谁是谁是我的亲

人吗？就是那些相信、遵行神旨意的人。成为神家中一员的条件很简单: 信耶稣，

爱耶稣；顺服他的家规。人当然做不到完全，但你一切的罪都能得到赦免。只要

是愿意来的、愿意信的、愿意悔改的，就可以来，就是他的家人、他的亲人。这

就是神的国度、这就是神的救恩。愿我们全然信靠基督，成为他家里的一员，成

为他的弟兄姐妹、他的母亲。 

让我们一起祷告。 


